

DHSF EN EL SAHARA Y MARRUECOS



Una delegación de Derechos Humanos sin Fronteras, integrada por su presidente, Juan Carlos Moraga, la directora jurídica: Erika Botero y la secretaria Camila Araya, visitó el norte de África con el objeto de observar la situación de los derechos humanos en la región, específicamente en relación con el conflicto del Sahara, donde el grupo armado Polisario ha sido denunciado por graves violaciones a los derechos humanos y utilización de noticias falsas para desviar la atención de sus delitos, en cuyo contexto esta delegación considero importante escuchar a las víctimas, pedir que se respeten sus derechos y se garantice su derecho a que se conozca la verdad.

Introducción

El conflicto en la región del Sáhara ha generado tensiones prolongadas y una violación sistemática de los derechos humanos. El Frente Polisario, grupo armado activo en la región que cuenta con el respaldo político, militar y logístico de Argelia, ha sido acusado de cometer abusos y violado los derechos humanos de hombres, mujeres, ancianos y niños en los campamentos que controla en territorio de este país donde, según los testimonios y pruebas recibidas en Derechos Humanos Sin Fronteras, estas violaciones consisten en detenciones arbitrarias, tortura, desapariciones forzadas y decenas de muertes saharauis provocadas a causa de estos apremios, las que han sido confirmadas por nuestra fundación y cuyo listado, con mención a la tribu que pertenecen, se adjunta al final de este informe.

El propósito de recopilar información de primera mano sobre la situación de los derechos humanos en la región y confirmar denuncias recibidas en DHSF provenientes de la Asociación Saharaui para la defensa de los derechos humanos (ASADEDH) se cumplió plenamente, permitiéndonos confirmar directamente graves violaciones a los derechos humanos cometidas por este grupo armado. Con antecedentes judiciales a la vista y el testimonio de víctimas, en su gran mayoría ex miembros del Polisario, se pudo reunir material escrito, oral y audiovisual que permite a DHSF contrarrestar la desinformación interesada que repiten, en distintas partes del mundo, los cómplices de este grupo, al entregar información falsa e interesada sobre lo que realmente ocurre en los campamentos de refugiados ubicados en Tinduf, dentro del territorio de Argelia.

Metodología

Como premisa de DHSF, la metodología debía ser participativa, es decir, no solo la verificación documental y la observación, sino también las entrevistas con personas y líderes de organizaciones de víctimas que testificaran sobre sus vivencias en el conflicto.

Durante nuestra visita, se pudo realizar:

- 1.- Entrevistas con ex prisioneros que padecieron prisión política y tortura en la zona del conflicto, además de desplazados de los campamentos del Tinduf.
- 2.- Entrevistas con personas reconocidas como víctimas de violaciones de derechos humanos perpetradas por el Polisario.

Estas entrevistas se llevaron a cabo en un entorno confidencial y respetando la privacidad de los entrevistados, donde se pudo constatar lesiones físicas, como inmovilidad de brazos o piernas, quemaduras y golpes en el cuerpo producidas por quienes aplicaban torturas, evidenciando en ellas una clara violación de los derechos humanos provocadas por los agentes del Polisario en contra de personas indefensas y vulnerables. Los dramáticos testimonios recogidos por DHSF constituyen un categórico desmentido a quienes sostienen que la causa del Polisario es una lucha noble de liberación nacional, demostrando, con los testimonios recogidos y el reconocimiento de la propia cúpula de este grupo que, en 2022, reconoce haber cometido violaciones a los DDHH en contra de los saharauis, ocasión en que llegó a mencionar reparación para las víctimas, lo que es desmentido por los hechos, demostrando claramente que se trata de una falacia.

Este reconocimiento del frente Polisario y los dramáticos testimonios de quienes han sido víctimas de estos crímenes debiera bastar para que Naciones Unidas intervenga para detener estos abusos que se cometen en un país miembro de la ONU, que ha suscrito convenios de respeto a los DDHH pero que, claramente, no respeta y, por el contrario, se ha transformado en un país que autoriza en su territorio la violación de los derechos humanos y se cometen crímenes de lesa humanidad, violando leyes y tratados internacionales sobre DDHH que Argelia se ha comprometido a respetar.

En esta visita escuchamos testimonios de ex altos miembros del polisario que entregaron detalles sobre la descomposición y corrupción en la cúpula de este grupo y confirmaron las denuncias sobre graves violaciones a los DDHH, entregando detalles escalofriantes sobre las condiciones en las que transcurrió su presidio y los tormentos que presenciaron o experimentaron durante su encarcelamiento, manifestando además como fueron engañados para creer en la causa de este grupo.

En su visita DHSF pudo observar que en la zona donde el polisario describe como “zona de guerra”, existe absoluta paz y, por el contrario, se pudo observar que existen zonas de esparcimiento para las familias, centros deportivos y culturales, además de políticas públicas y desarrollo en infraestructura, elementos que contribuyen a la paz y al bienestar de la población local, lo que redundaría en menor probabilidad de recrudecimiento del conflicto y de una voluntad real de construcción de paz social ya que, como afirma Hans Kelsen: “La Paz Social está dada en la sociedad y de diferente manera se establece en todos los medios de desarrollo Social”.

Entrevistas con víctimas del Polisario:

Durante las entrevistas se recopiló información sobre violaciones de los DDHH que comienzan con detenciones arbitrarias, tortura y desapariciones forzadas. Estos testimonios describen prácticas abusivas y su impacto en la vida de las personas afectadas.

Se evidencia reclutamiento de menores para tareas militares, impacto diferenciado a mujeres y abusos contra el sexo femenino donde, incluso, hay denuncias por violaciones sexuales contra menores, con un componente étnico marcado, agudizando la intensidad de las afectaciones del conflicto.

Esto es evidenciado en testimonios como el de Aloit Mohamed quien fue reclutado por el Polisario a los 14 años quien afirma: “Hemos vivido 50 años de miseria”, y agrega que la acción del grupo armado también afectaba el poder tribalmente. Dice sobre este tema que hay quienes se denominan como saharauis en el Tinduf, pero que no son “saharauis de origen”. Es decir que dicen ser de este grupo étnico sin pertenecer a ninguna tribu y son usados para engrosar la demografía de los campamentos y manipular la posibilidad de un censo.

Un ejemplo dramático de estos testimonios es el de Maoulainine Sadani, quien afirma que, siendo una niña de cinco años, fue torturada en público, debido al liderazgo que ejercían sus padres en la comunidad. Ella fue exiliada a Cuba y separada de su familia por cuenta del Polisario. Ella narra como este grupo armado viola, engaña y manipula a los ciudadanos y usa personas para engañar en Latinoamérica. Que este grupo cuenta versiones de lo que sucede que no son ciertas y tergiversa la verdad, para destacar en su testimonio “la importancia de informar verazmente sobre lo que ocurre y se escuche a las víctimas lo que tienen que decir”.

Las organizaciones entrevistadas fueron, entre otras:

- Comité para la reagrupación de las familias saharauis (COREFASA)
- Asociación de padres de saharauis víctimas de la represión en campamentos de Tinduf
- Asociación El Massira para la defensa de los derechos de los secuestrados y prisioneros políticos
- Ocapros Internacional, que trabaja por los derechos de mujeres y niños
- Organización de cultura, paz y derechos humanos,
- Coalición Saharauis para defender a víctimas de prisión

Entrevistas con ex dirigentes políticos del Polisario:

Los ex presos políticos proporcionaron testimonios detallados sobre las condiciones inhumanas en las que fueron detenidos y los malos tratos que sufrieron. Mencionaron la falta de acceso a servicios médicos adecuados, la aplicación de tortura física y psicológica, así como la ausencia de un debido proceso durante su detención. En este sentido, testimonios como los de Kher Ahmed, quien relata las torturas a que fue sometido durante el tiempo de su reclusión (14 años encarcelado y durante los primeros diez años absolutamente incomunicado).

Además de sobrecogedores, los testimonios constituyen una prueba de la violación de derechos a quienes sufren prisión política, siendo una muestra de la crueldad y el desacato a los derechos mínimos inherentes a las personas retenidas, sin el menor atisbo de respeto por la dignidad humana.

Durante la visita de DHSF, la delegación se preocupó de ordenar los antecedentes con las denuncias presentadas, teniendo un respaldo con material escrito, oral y audiovisual que permitirá ahondar en estos temas a la hora de requerirlo.

Análisis de desarrollo e infraestructura en Laayún:

Es importante consignar que en la ciudad de Laayún, constatamos que existen notables índices de desarrollo e infraestructura, lo cual contribuye a garantizar la paz social en la región.

La delegación observó y tomó nota de la presencia de infraestructuras de buen nivel como carreteras, hospitales, escuelas, centros deportivos y servicios públicos adecuados. También se indagó y evidenció institucionalidad para la atención, reparación y reinserción a víctimas de violaciones a los DDHH.

Programas y políticas públicas de acceso a educación, esparcimiento, salud y deporte, en especial para los jóvenes. Esto es relevante si se hace hincapié en que la Paz Social se da en el bienestar de toda la sociedad, fundamentado por la forma de gobierno de cada estado, tomando como fin primordial el respeto y la integridad de la persona humana.

Conclusiones

La visita de Derechos Humanos sin Fronteras a Marruecos y el Sahara permitió recopilar información valiosa sobre la situación de los derechos humanos, constatar en forma directa con las víctimas violaciones cometidas por el frente Polisario y evaluar el entorno donde esto se desarrolla.

En todas las audiencias, con personas y representantes de organizaciones, estas coinciden en exigir que Argelia debe reconocer y asumir su responsabilidad en las graves violaciones a los DDHH que se cometen en su territorio. En su visita a terreno, DHSF pudo constatar una estrategia de desinformación comunicacional que desarrolla el frente Polisario respecto de lo que ocurre en sus campamentos dentro del territorio de Argelia, para ocultar las graves violaciones a los DDHH que allí ocurren.

Esta estrategia comunicacional le ha permitido en algunos casos, simpatías con personas y sectores desinformados que hacen declaraciones sin conocer los detalles y el fondo del conflicto. Aunque el apoyo a este grupo es cada vez menor, es grave que personas o instituciones que dicen defender los DDHH se conviertan en verdaderos cómplices de estas violaciones al justificar grupos delictuales como el señalado, siendo muy grave que organizaciones sociales y de la sociedad civil se solidaricen con un conflicto artificial, centrado en mentiras y donde la voz de las víctimas no ha sido escuchada ni llega de manera directa y contundente a otras latitudes.

Es necesario para DHSF y en consonancia con el ítem anterior, llegar a las organizaciones sociales y políticas que solidarizan con el Frente Polisario y hacer ver en ellas de manera directa la voz de las víctimas. Del mismo modo neutralizar las noticias falsas con información actualizada y oportuna, cuyo origen sea de las organizaciones de víctimas.

También es importante dar a conocer la situación real en la zona y dar a conocer la Propuesta de Autonomía regional presentada por Marruecos en Naciones Unidas como un mecanismo de solución pacífica al conflicto y con ello dar término a la violación de los DDHH que hoy y a diario se cometen en esta zona.

El compromiso de la Fundación Derechos Humanos Sin Fronteras es con la justicia y la verdad, donde el respeto a los DDHH es su objeto principal, en cuyo contexto nos solidarizamos con las víctimas, la verdad y el dolor que ellas transmiten.

ANEXO:

Saharai fallecidos bajo tortura en los centros de detención del frente Polisario en territorio de Argelia.

Bouna O. Al Alem.	(tribu Oled Dlim)
Abdelaziz O. Haidala	(tribu Laâroussiye)
Mohamed Mouloud Ould Darei	(tribu Touaber)
Taghra O. Babah	(tribu Lakdara)
Lakhal O. El Haideg	(tribu Ahl Brik Allah)
Mohamed O. Lazgham	(tribu Ahl Ouled Bousbaa)
Ahmed Fal O. Bahaha	(tribu Ouled Bousbaa)
Cheikh O. Yaraahallah	(tribu Ouled Bousbaa)
Baba O. Labrastribu Izerguieen	(tribu izerguinnee)
Braim O. Lailas	(tribu Rguibat Laayacha)
Mohamed O. El Kaki	(tribu Oulad Gailan)
Mohamedina O. Ahmed Yamour	(tribu Ahl Barikallah)
Mohamed EL Mokrar	
Mohamed Moussa	(tribu Idegheb)
Hamadati O. Abd El Fattad	(tribu Ouled Boushaa)
Mohamed O. El Hassan	(tribu Ouled Boushaa)
Hamdati O. Abd Fattah	(tribu Ouled Boushaa)
Mohamed O. El Mbairik	(tribu Ouled Boushaa)
Hmoudi O. Ahmed Fal	(tribu Ouled Boushaa)
Ahmed Fal O. Mbairik	(tribu Ouled Boushaa)
Mohamed O. El Hassan	(tribu Oulad Gailan)
Ahmed Fal Outled	(tribu Oulad Gailan)
Sidi Mohamed O. Toumi	(tribu Oulad Gailan)
Amman O.El Kouri	(tribu Lagraa)
Nadir Moussaoui I	(tribu Rguibat Ouled Moussa)
El Hanafi O. Allal	(tribu Rgdribu Outlet Dlim)
Essad O. Sid Ahmed EL Kouri	(tribu Out)
M`barek O. Bighiden	(tribu Ait Baamrane)
Soulinlem Sbanyou	(tribu Oulad Gailan)
Hamdi Ali salem	(tribu Izerguiren)
Salem Barka Mahmoud	(tribu Yaggout)
Oinoini Mohamed	(tribu Lafououtt)
Mohamed Lamine	(tribu Lagraa)
Bachir Salek	(tribu Ait Lahcen)
El Houcine O. Mohamed	(tribu Oulad Gailan)
Abba Ould Ba Ali	(tribu Lagraa)
Errahel O. Laaziz	(tribu Yaggout)
Sahel O. Jakani	(tribu Yaggout)

Derechos Humanos Sin Fronteras